
西西弗在西湖银泰和下沙开

出两家店面后，今年 8 月又要在国

大开出杭州旗舰店，而且极有可能

在城西辟出新店——用西西弗上

海地区策划经理朱丹丹的话来说，

2016 年春天，书店好像全面文艺

复兴了。

都说书店难做，为什么西西弗

还要大张旗鼓布局？

朱丹丹说，在这个高需求时

代，商场需要书店作为生态环境

的重要补充，人们来这里不仅是

吃喝玩乐，更能得到精神层面的

支撑，书店也越来越成为优秀的

社交场合。此外，在阅读体验上，

纸质书还是甩开电子书好几条

街，那些优美的装帧与排版，那些

恰到好处的字体与墨香，比 kindle

更丰富更有力地传达了作者的内

在气息。有质感的纸质阅读是快

消式的电子阅读所不能取代的，

这也是为什么亚马逊要开线下实

体书店的原因之一。

“当年大本营‘迁都’到重庆，有

一位 80 多岁的老爷爷就专程从贵

州赶到重庆参加开业典礼，不仅他

自己是忠实读者，孙子也是泡在西

西弗书店长大的。我们在创始地和

重庆都有一大群黏性极强的读者，

打个车，跟的哥说一声去西西弗，他

就知道怎么走最近的路过去。杭州

对于西西弗是一个崭新的环境，书

店的生长、与人群的融合，文化地标

的重塑，都需要时间。”

2015 年夏天，金浩站在滨江

星光大道上，仔细打量每一个路

人的气质和神态。他在艳阳下做

出一个决定：把心爱的“钟书阁”

开到杭州来。一年后的 4 月 23

日，“钟书阁”将在杭州滨江试营

业。它的建筑面积达 1400 平方

米，玻璃外立面上印满各国文字、

五线谱，第一眼就极富魅力。

老板金浩在下海前是小学校

长，做教辅书轻车熟路，并慢慢扩

展成一家综合性书店。变化发生

在 2013 年，实体书店哀鸿遍野纷

纷关张，金浩痛定思痛，决定把

“钟书阁”打磨成一个可以幻游的

“仙境”，视觉、空间感、味觉、听

觉、雅集⋯⋯在各个感官上都演

绎到了极致。

上海人节奏快，风格务实，金

融经济类和英语原版书卖得很

好；杭州的古典气息浓郁，滨江又

是个年轻的城区，因此钟书阁在

内容上做了微调：最外一层是纯

白的空间，类似于高定成衣的橱

窗，只陈列少数精品书目，起到引

导消费的作用；中间是 200 多平方

米的镜面环幕阅读大厅，颇似哈

利波特的魔法学院，目标群体是

30 岁以上的都市白领；还有一个

超过 200 平方米的童书馆，有旋转

木马、过山车、热气球和海盗船，

脚下地板是用星系图绘制成的，

目标群体是 3 岁到 8 岁的孩子；最

深处有个圆弧形空间，陈列着文

史哲重典，很对 40 岁到 60 岁群体

的口味。

钟 书 阁 连 锁 部 总 经 理 贾 岸

明笑道：“你有没有发现，我们好

像遗漏了一个人群，10 岁到二十

五六岁的青少年？这个阶段的

人，要么课业压力很大，要么刚

从学校毕业，对外面的世界充满

好奇，还难以到书店沉下心来。

所以我们在流行读物上涉及较

少，关注度还是放在有质感的人

文社科上。”
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穿越小半个城市，时间倒转五个月，去年冬天，杭州最冷的时

候，在临平南大街的鼎悦府文创街区，朱钰芳开了晓风书屋的第十

二家分店，到今年四月份过去了近半年，这家书店俨然成了临平的

一个文化地标。

书店里的惠芬大姐记得刚开没多久时，推门进来了一位男士，

脸色阴郁在书店里漫无目的地逛了很长时间，慢慢地他的情绪就舒

缓下来。“后来熟悉了才知道，他当时的确情绪糟糕，突然发现家边

上开了一家书店就走进来瞧瞧，翻了一会儿书，绷紧的情绪放松下

来。”大姐说，这位男士后来就成了书店的常客。这几天布置乌托邦

书店，他赶上了，二话不说帮忙做起了志愿者。

朱钰芳说，她从没想过走进来的十个人都能成为顾客，留下两

三个就已经很好，“给这家店定的目标是，两年时间能培养5000个读

者。不着急，慢慢来，就好像老火炖汤一样，开书店是慢工出细活。”

去年晓风书屋在杭州开了两家新店，一家是临平店，另一家开

在了省人民医院里。后一家引起了全国媒体的关注，今年还将在丝

绸博物馆再开一家 500 平方米的书店，规模对晓风书屋这样的民营

书店来说，算是巨型,但对爱书的朱钰芳而言，只是用一种合适的方

式把书店和环境载体结合起来。

“民营书店不仅要小而美，也要小而精。”她说，精不仅仅是布置

的精致，还有对人群的精细化供应，听起来有点像是另一种的“供给

侧改革”。

晓风临平店的显眼处摆着一套杨红樱的儿童书，因为这个社区

住有很多年轻人，他们喜欢带着孩子进来逛逛。晓风书屋的12家店

根据地理位置的不同，有不同的配书方式，像体育场路店、临平店更

有社区书店的风格；像设在大学附近的学院店，则更针对学生口味；

在景区的书店更注重文化传播和文创产品，不仅让路过的游客驻

足，还能让他们带走一些东西。

“我对诚品的台北敦南店印象最深刻的就是，每层楼都有一个很大

的空间，举行各种活动。”去年开始，朱钰芳尝试着推出了“晓·客厅”，请

来各路名家不定期举行讲座，人不用很多，几十个，氛围好就行。

今年读书节期间，“乌托邦书店”的主题就是亲子阅读，鼓励家长和

孩子共读一本书。临平店还被余杭区的一家幼儿园授予了“校外阅读

基地”，余杭区少年宫还专门组织孩子来书店写生画画。这些看似和书

店本业无关的事情，在朱钰芳眼里，都是“草蛇灰线，伏延千里”。

“书店就是服务商，是提供阅读引导的地方，能够引导现在的孩子

回归书店阅读，就是为书店找到了一个最好的未来。”她说，希望再开20

年书店，能看到现在的孩子带着他们未来的孩子也来晓风逛一逛。

因为全民阅读的兴起，开家书店似乎成了件“时尚”的事情，也

被很多商业地产项目作为一种卖点。采访中，朱钰芳接了一个本地

大地产公司的电话，她很明确地在电话中说，“如果是要在你们项目

中开书店的话，目前还没有做太多考虑。”

她把诚品、Page One 这样的书店称作是资本书店，“也有热钱

找我们，还有投资方说服我们去新三板上市。但我不干，因为做书

店真的是没法考虑太多商业想法的，何苦成了资本的奴隶呢？”开书

店，也是要少一点套路，多一点真诚。

我们看到，在杭州，几乎所有的书店都在努力地、通过各种形式，传递引导阅读的乐趣和快感
只有也唯有阅读，才会让我们注视到当下，感知到美好，憧憬着未来

明天是世界读书日，去书店，约么？
张磊

前两天，我去浙大看了电影《北京遇上西雅图之不二情

书》，串起全片的线索就是两位主人公因为一本《查令十字街

84号》意外结缘，书信来往，情愫暗结。

散场的人群中，不少大学生都有一种迷惑，“为什么这个

微信瞬间可达的年代，还要用写信这种又费时又费钱的沟通

方式呢”？主演吴秀波说，在书写的过程中，营造出时间差能

表达更多的内容，空间感能唤醒更大的想象。

这个观点颇有点木心在《从前慢》里所传达的意味，投射

到读书这件事情来看，即便时代再进步，介质再改变，但书店

还是会有独特的时间感和空间感，能传达出更多的意义。

又一年世界读书日到来前，中国新闻出版研究院公布了

第十三次全国国民阅读调查主要成果——国民阅读率整体全

面上升，虽然纸质图书阅读量没有明显增加，但它与电子书阅

读未来都存有增长余地。

2015年我国国民人均纸质图书阅读量为4.58本，成年国民

人均阅读电子书3.26本，合计阅读量较2014年纸质图书和电子

书合计阅读量7.78本上升了0.06本。从阅读方式来讲，51.9%的

国民进行过微信阅读（查看朋友圈状态、聊天、收发文字、阅读分

享文章），在手机阅读接触者中，超过八成的人进行过微信阅

读。微信阅读接触群体人均每天微信阅读时长为44.24分钟。

这就是这些年流行且一定会继续流行下去的“碎片化阅

读”，但依然有一大批爱书人，他们通过书店这样的独特空间

营造着“反碎片化阅读”——无论是国有、民营还是商业书店。

当下，人类的知识结构越来越呈现出“网络化”，所有的人

都是这张网上的一个节点。在阅读这张网上，书店就是最有

力的节点。每一个点的辐射能力都有限，苏州开的诚品书店

再大也辐射不到杭州，只有点越来越多，才会有越来越多的人

被辐射到，国家近几年来提倡的“全民阅读”才能真正地实现。

我们看到，在杭州，几乎所有的书店都在努力地、通过各

种形式，传递引导阅读的乐趣和快感。只有也唯有阅读，才会

让我们注视到当下，感知到美好，憧憬着未来。

明天就是世界读书日，去趟书店，约么？

那些全国著名的连锁书店
除了北京上海
也很喜欢到杭州扎堆

来自新加坡的连锁书店，颇似

台北的诚品书店模式，在万象城里

低调地开着。

客人不多，书架之间，三三两

两影影绰绰；儿童绘本区，一对母

女坐在地上亲密私语——是的，总

体而言，有些清冷。

店长姓高，他说：“Pageone 是

以设计类的书著称的，老板本身

就是设计师，为了让设计师们有

地方可以买专业书，就开了一家

专业性的小书店，如今做大了，

店里的书也开始海纳百川，但力

推的还是设计，在这一块没有任

何书店能超越我们。”

Pageone 在国内有 5 家，北京

3 家，成都 1 家，杭州 1 家——有

没有发现？除了北上广一线城

市，书店老板也很喜欢在杭州和

成都扎堆。

高店长说，杭州万象城店是

由老板亲自设计的，“反正老本行

嘛！”刚开业时，曾把英语原版书

和设计类书籍一起作为主打，“因

为在北京，英语原版书销得特别

好，结果这类书在杭州处于‘几乎

不动’的状态，应该还是和人群需

求有关。所以我们做了调整，缩

减英语原版书的配额，位置也往

里面移。”

新加坡来的新加坡来的PageonePageone
———低调淡定—低调淡定

记者 孙磊 文/图

上海来的钟书阁上海来的钟书阁
———魔幻精致—魔幻精致

贵州来的西西弗贵州来的西西弗
———强势布局—强势布局

资本不重要，人流量也未必特别重要
但“不忘初心”是最重要的

三墩的亲亲家园是区域里最早兴建的商品房小区之一，距离主

干道不过两三百米的小区深处藏着一家书店，名字叫“有间书店”。

上海著名藏书家陈子善先生有次被朋友带到这个小区深处的书店

之中，被“店小但气场很大”以及落地玻璃窗和随性的老板所吸引。

“有间书店”的确是家挺小的书店，门口的黑板上还有老板手写

的一段话，是关于诗和远方的。清明节来时，这块黑板上写的是“老

板回家扫墓，停业三天”。

看起来自由随性的背后，其实也有无奈，这家书店的两位合伙

人既是老板，也是伙计，轮流值班。这不能算是两位合伙人的主业，

二老板“恐龙”说，他开了一个设计公司，开这家书店纯粹就是兴趣

使然——希望书店能收支持平，但偶尔还是要用别处赚来的钱来填

书店的坑，但自己挖的坑，填起来也是心甘情愿。

书店不大，四五排书架，没有畅销书，都是文史哲类书籍，一个

既当柜台又当吧台的拐角，还有一张木制长桌和几把椅子。门外就

是樱花树，春天落英缤纷，夏天能听到蛙叫蝉鸣。因为开在小区里

面，颇有点曲径通幽的味道，如果不是熟悉的人带过来，想第二次找

到可能也多半如陈子善先生一样，“入桃花源而不得”。

这恰恰是恐龙和他的合伙人的初衷——在他们看来，书店并不

需要一定有太多人来，只要朋友和感兴趣的人来就好了。

从功能上来说，“有间书店”就像是门口的樱花树，很美但藏在

树丛中，很香但范围不过三五步。

“恐龙”说，书店最常来的客人就是社区的居民，“这儿住着很多

文化人，也有退休的大学老师，他们常进来转转，有人可能突然看到

自己大学师兄的冷门著作，会有意外惊喜，或许可能随手拿本书就

坐着翻起来，我们做的就是给他们端一杯水，并不叨扰他们。”

另一种是送孩子来上各种培训的家长们，书店隔壁就是一家儿

童培训机构，把孩子送进去了，家长们就顺道拐进来看会儿书。

“他们在家琐事太多，可能没有时间和心情看书，觉得这本书好看，

就上网去买，这也无所谓，就希望书店能够培养一种阅读的氛围。”

“恐龙”说，下半年，他打算把书店名字改成“有间”，意思是希望

大家有一点点时间，就能够翻几页书，看看美好的世界。

晓风书屋的第十二家分店：
就好像老火炖汤一样，开书店是慢工出细活

“有间书店”：
就像是门口的樱花树，很美但藏在树丛中，很香但范围不过三五步

记者 张磊 文/图

本土民营书店
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